

# AMANECER

Al ponerse el sol de una hermosa tarde de caluroso día se conversa animadamente respirando aire puro bajo la sombra de cupidos arboles. En el transcurso de aquel rato de charla y expansión, en el que se habla de diversas cosas, comienza a disertar uno del «grupo» sobre las diversas y espléndidas manifestaciones de la Naturaleza. Grande y hermoso es el panorama que presenta ante nosotros en estos momentos—decía el orador—la Naturaleza pero no hay en ella cosa que se le iguale como un hermoso «amanecer». En una de esas risueñas mañanas del encantador mes de la primavera cuando el campo empieza de nuevo a rejuvenecer, lanzando de sí la languidez en que le ha tenido sumido el triste y tétrico invierno.

En ese tiempo en que la Naturaleza se viste de su hermoso ropaje de verdor y flores; en ese lapso en que el rocío cual perlas preciosas viene a posarse sobre la fina hierba de la pradera reflejando y descomponiendo los hermosos rayos que cual saetas lanza más tarde sobre ella desde su majestuoso sitio el astro del día. En esa estación del año tanto tiempo suspirado así por el rico como por el pobre, y sobre todo por la gente del campo.

Por una rara coincidencia tuve el grato placer de contemplar el hermoso espectáculo que ofrece la Naturaleza en uno de esos hermosos días que aparecen en embrión al amanecer, mientras el pobre mortal se entrega aun, tranquilo, al sueño reparador de sus cansadas fuerzas.

Digno era aquel conjunto que observé de que fuese trasladado al lienzo, pero no era ni siquiera «amateur» de la paleta. El cielo aparece empujado por una ligera neblina que va desvaneciéndose, cual humo y desaparece cual fantasma y queda al poco tiempo limpio y terso.

La Luna parece avergonzada, y a toda prisa queriendo esconder su hermosa fisonomía y retirando su bella exposición de plateados rayos.

Allá distanzado en la frondosa arboleda véase el gorjeo que cual diapasón y en empéñada lid parecen dar los seres irracionales a su jefe en la tierra, al hombre, y qué variedad la de aquella orquesta al natural; qué diversidad de cantos, unos agudos y estridentes, otros suaves y graves, unos acelerados y otros pausados.

Observo lejos, muy lejos, donde el cielo y la tierra parecen abrazarse en ósculo de paz, un objeto que va apareciendo poco a poco y brilla con encendidos colores.

Miro al volver de la cabeza y diviso justamente en la falda de una montaña, se destaca pequeña cual blanca casita, póngome a pensar qué extraño morador podrá habitar en ella, en aquel edificio tan poco elevado y casi sin ventilación, y estando discurrendo sobre él, veo salir a un joven y detrás al poco tiempo a una serie de animales blancos como las paredes de la casita, y al volver a pensar sobre lo que tengo a la vista, doy en la solución de la casita, del hombre y de los animales ¡ah! la casita es un aprisco, el hombre un pastor y el conjunto aquel de animales un rebaño de ovejas.

Mas tarde despertó mi curiosidad al pausado sonido de una campana; es que desde el alto de la torre avisa con su tañido al hombre que empieza de nuevo el día, es el alba, y le recuerda es la hora de elevar una plegaria al Supremo Hacedor al despertar aquel nuevo día de su vida.

Mientras me halló ocupado en estos pensamientos la Naturaleza que admiraba había tomado un color más expresivo, su hermosura había aumentado. Levanté la cabeza para averiguar la causa; y el cambio de aquel fenómeno y vi que el astro rey se había encargado de dar todavía más colorido y realce al «todo». Aquel sol que tímidamente hacía poco su aparición, se había elevado y arrojaba dorados rayos desde su trono, aparecía vestido de sus hermosas galas. Renace de nuevo Fevo y viene a saludar y prestar su valioso concurso al hombre.

Hasta este momento había permanecido solo, no había tenido ninguna persona que me distrajera en mi soledad matutina, pero a medida que el sol sube, surgen por todas partes y calles y caminos se ven concurridos de hombres; aquí va a sus tareas agrícolas, el otro a la fábrica, este a su oficina... todos se muestran empeñados en aprovechar y quitar su parte a aquel día que desde la mañana se les muestra tan propicia, a aquel día que tan solemnemente ha entrado en la existencia del hombre.

Esto amigos míos añadía, aparte de sus condiciones higiénicas que presenta el «amanecer» en esta época con sus brisas y embalsamado ambiente despedido por las flores al beneficio influjo del rocío. Ante este hermoso cuadro que presenta la Naturaleza hay que confesar que no hay cosa que le supere y concederle la supremacía y dejarle fuera de concurso en la exposición magnífica de cuadros de Naturaleza.

Sublime, hermoso y encantador es el «amanecer» decía al terminar la apología del tema que le había servido de materia de su discurso.

Uno de los de su auditorio que como todos, había permanecido silencioso ante la elocuencia del hombre admirador de la aurora respondió: grande, encantador y hermoso será el «amanecer» no lo dudo, pero observo como en otros muchos puntos, un error, una desviación y modo de pensar distinto en la moderna sociedad y es... que más admiradores tiene «Morfeo» que la Naturaleza al «Amanecer».

tivos papeles, hechos unos verdaderos maestros.

Terminó la velada con la representación del juguete cómico en un acto y en prosa, titulado «Famencomeante» desempeñado por los señores Victoria, Zubizarreta e Ibarra, los cuales mantuvieron la hilaridad en el público, durando todo el trascurso de la obra, cosechando al final grandes aplausos.

La concurrencia salió muy satisfecha.

## En la Plaza de Martutene

### El Concierto de ayer

De verdadero acontecimiento artístico puede calificarse el concierto celebrado ayer tarde en la Plaza de Martutene, local que ayer confirmó una vez más sus buenas condiciones acústicas.

La bonita pieza presentaba alegre y animado aspecto, pues la entrada fue superior a la del miércoles último. A esto debieron contribuir las circunstancias de ser día festivo y las generales simpatías que tienen el lugar orfeón donostiarra y las dista guiadas artistas que prestaron su valioso concurso.

«El adagio de la noche» de Beethoven R. II., «Fantasía vasco-galega» de Arin y «Los maestros cantores» consiguieron la primera parte del programa, siendo irremisiblemente ejecutados, y mereciendo nutridos aplausos.

En la segunda parte figuraban «El destierro» de Max Bruch, «Nos qui sumus» de Rilan Lassus y «Galilá», Gounod.

En esta última obra, de gran fuerza, lució su potente y bien timbrada voz la señorita Batoré, que dijo su parte con verdadero gusto y acento con valentía las notas agudas, siendo admirablemente secundada por la nutrida masa coral en la que figuraban ochenta niños de ambos sexos.

Dicha obra mereció los honores de la repetición, siendo ovacionada la señorita Batoré, y obsequiada con un magnífico bouquet de flores naturales.

También en la ejecución de «El Destierro», que como todas las demás del programa obtuvieron esmerada interpretación, cantó su partitela el barítono solista señor Cirilo con valentía y afirmación, bien secundado por el doble cuarteto vocal.

Terminó el concierto con la tercera parte en la que, la orquesta ejecutó muy bien «Lannhäuser», bajo la inteligente batuta del maestro Eanaola.

El orfeón cantó a continuación el «Canto del Ruiseño», «Nere Andria» y la jota «Viva Aragón», de Retana, obras que bordó el orfeón, el cual unió por otra página a su brillante historia artística.

El maestro Eanaola, como siempre lo hemos visto; arrastrando a aquella enorme masa compuesta de 200 ejecutantes, con su inimitable batuta. Fue el héroe del festival artístico.

A muchos «amateurs» del divino arte oírse lamentarse ayer de la supresión del «Mefistófeles» supresión que se anunció con la debida antelación.

La causa, por sí esos «amateurs» la ignoran, ha sido la exigencia de la Sociedad de Antores, que según oímos pedía la friolera de 4.500 pesetas para autorizar se cantase dicha obra.

Si esto es claro, como se nos dijo, entendemos está justificada la supresión de la obra.

Sin embargo a pesar de no figurar «Mefistófeles» en el programa, el concierto de ayer dejó grato recuerdo en cuantos tuvimos el gusto de oírlo.

## Asuntos provinciales

Por considerarlo de verdadero interés, a continuación publicamos un extracto de la Memoria presentada a la Diputación por la Comisión provincial, dando cuenta de su gestión y de los hechos más salientes que han ocurrido en la provincia, durante el primer período semestral.

### Puerto de Pasajes

Los resultados de la explotación de este puerto, según datos publicados por la Sociedad general del mismo, son los siguientes:—

Explotación.—El movimiento general del tráfico en 1907 ha sido de 356.004 toneladas, contra 410.468 en 1906, ó sean 54.465 menos en 1907.

De este movimiento de 356.004 toneladas, corresponden:

181.431 toneladas a la importación y 174.573 a la exportación, contra 190.014 y 220.455 respectivamente en 1906, ó sean 23.583 toneladas menos de importación y 25.882 menos de exportación en 1907.

Los productos brutos en 1907 suman pesetas 972.851,05.

En 1906 fueron 1.133.663,05.

Resultando una disminución en 1907 de 165.812.

Los productos netos nos dan en 1907 599.568,70, contra 638.800,79 ó sean menos en 1907 39.232,90.

En el primer trimestre del presente ejercicio el movimiento ha sido de 77.509 toneladas, contra 76.758 en igual período del año anterior, ó sean 751 más.

Los productos brutos en el trimestre ascienden a 231.777,25 pesetas en 1908, contra 219.585,80 en 1908, ó sean 12.191,45 más en 1908.

Los productos netos en el primer trimestre fueron de 153.124,50 en 1908, contra 133.609,16 en 1907, ó sean 19.515,34 más en 1908.

**Caja de harros provincial**

Doce años van a cumplirse desde que este organismo comenzó a pres-

tar sus servicios, y en esos doce años hemos visto a la naciente Institución crecer, desarrollarse, adquirir, de día en día, más vigor para poder hacer frente a la resolución de diversos y variados problemas financieros que han contribuido a robustecer la firmeza del crédito y el buen nombre de la administración provincial.

En 31 de marzo último, el número de imponentes y el de imposiciones pueden agruparse del modo siguiente:

26.933 libretas primitivas con saldo de	19.261.332,72
43.383 libretas generales con saldo de	878.403,14
2.212 libretas del pequeño ahorro	516.420,41
77.528 libretas diversas con saldo de	20.656.161,37
Si se agrega de la caja de retiros	61.400,58
del Monte Pío de los empleados	17.588,65
resulta, para el capital de la prestación un saldo de	20.735.145,61

El pasivo de la Caja en 1.ª de diciembre, era de pesetas 21,327.904,46 para responder del cual aparecen en los libros, como valor efectivo, un capital activo de pesetas 23.599.523,64; pero que al precio de cotización del 31 de marzo citado representa un capital activo de pesetas 24.287.608,46.

En la Memoria de la Junta de gobierno de esta institución, para el ejercicio de 1906 se hizo: un algunas observaciones tristes, motivadas por la alarma que produjo el aumento continuo y perjudicial en el consumo de las bebidas alcohólicas, aumento que se traduce en una disminución del ahorro: para corroborar ese aserto—que algunos quizás hallarán exagerado—conviene consignar el siguiente ítem; la provincia de Guipúzcoa ha cobrado arbitrios provinciales

en 1906 por litros de vino común 23 06 491

en 1907 por litros de vino común 20,819 663

ó sea por 2 247 823

en 1906 por litros de cerveza 581 595

en 1907 por litros de cerveza 567 828

ó sea por 13 707

de menos en 1907, sin hablar de los otros géneros gravados.

Respecto al Giro provincial, ponemos a continuación unas cuantas cifras que son elocuente testimonio de las ventajas reportadas al comercio por la implantación de ese servicio y por la reducción del premio del giro.

Cuando solamente existía el Giro matado del Estado, se giraban anualmente, entre las administraciones de los cuatro partidos judiciales y la de Irún, unas quince mil pesetas poco más ó menos. La provincia de Guipúzcoa estableció el servicio entre las administraciones subalternas de la Caja de Ahorros, a título como premio de giro el uno por ciento, ó sea la mitad del que regía por el del Estado.

En el primer trimestre de 1907 se hicieron 1.455 giros por pesetas 112.835,09.

En el primer trimestre de 1908 se hicieron 1.704 giros por pesetas 132.858,68.

**«Gota de leche» y Casa-ouna**

En la Memoria se hacen merecidos elogios de la «Gota de leche», nacida y alentada por el esfuerzo de la Diputación y del Ayuntamiento de esta ciudad, con las dos Cajas de Ahorros. Dirige su cordial felicitación a los dignos individuos de la Comisión mixta y al mérito señor Errandona por su humanitaria y honorífica cuanto envidiable labor. Para hacer resaltar más la importancia de ella, se exponen los siguientes datos estadísticos. De 1.000 nacidos vivos en las diversas naciones de Europa, el número de los que mueren en el primer año de su existencia, varía de 960 en Noruega a 2.652 en Sennia, y si llegamos a los dos años de existencia, las cifras varían entre 986 y 2.725. La mortalidad de las orfaturas que sostenía «La Gota de Leche» ha sido, en el año 1907, de 1.93004 por ciento, la cual, para satisfacción de su Consultorio médico, puede compararse con la existente en las naciones más civilizadas.

La ampliación de la Casa Ouna Central toca a su término, y solo falta instalar, con los adelantos modernos, el servicio de calefacción y el de hidroterapia, para que puedan colocarse, con el desahogo necesario, las criaturas expuestas, esos inocentes desvalidos que vienen al mundo para sufrir inmerecidamente. La cuestión de prevenir la mortalidad infantil ha venido a ser una de las más importantes para el legislador y el sociólogo, y no ha de ser desatendida jamás por quienes están al frente de la provincia.

**Servicio forestal**

Se hace en la referida Memoria amplia y detallada relación de la repoblación de montes comunales, repoblación de terrenos particulares, así como de los trabajos efectuados en los viveros provinciales.

Respecto al arbolado en las carreteras provinciales, durante el otoño último se verificaron por el servicio forestal las plantaciones siguientes:

Carretera del alto de Arlabán a Ezcoiza, 840 plantas; idem de Ormaiztegui a Gabiria, 731; idem de Irún a San Sebastián y de Rentería a Lezo, 745.—Total 2.316 plantas.

Posteriormente, en el presente invierno se han verificado también por el personal de la Dirección de Obras, con plantas facilitadas por el servicio forestal las siguientes plantaciones:

En las carreteras del distrito de Tolosa, 700 plantas; en las de San Sebastián, 494; en las de Sigüra, 1.118; en las de Azpeitia, 273; en las de Zumaya, 50; en las de Vergara, 500.—To-

tal 3.140 plantas, que sumadas a las plantadas en el otoño último, forman un total de 5.456 plantas colocadas en el semestre en las carreteras provinciales, todas las que, así como las plantadas en los montes comunales y las facilitadas a los particulares de que queda hecho mérito son procedentes de viveros provinciales.

**Catastro de la riqueza**

La Comisión especial, que está encargada de la dirección de este trabajo estadístico, sigue apurando sus desvelos a tan importante labor, habiendo estado de que en el período que acaba de expirar, hayan quedado terminados los censuados los pueblos siguientes: Aduna, Alegria, Alzo, Amézqueta, Arcohaleta, Aya, Azcoitia, Azpeitia, Bessain, Balazun, Barategui, Barrobi, Cegama, Cerain, Dava, Egueta, Escoriaza, Izateguite, Legorreta, Mondragón, Mutiolas, Oreja, Pasajes, Salinas, Urnieta, Usurbil, Villabona, Villarreal y Zumarraga.

Aún han de exponerse al público los estados de estos pueblos que, por tal circunstancia, son susceptibles de alteración.

**Obras provinciales**

Se hace en esta relación de los trabajos realizados para conservación de carreteras, caminos vecinales de primer orden así como de otras obras realizadas en la Casa Ouna, central de Fomento y otras.

Asiéndole la piedra ofita extraída de varias canteras a 21.000 metros cúbicos.

**Marcha de las Ofiinas**

Finalmente la Comisión provincial hace constar en su Memoria que la marcha de las diversas oficinas y dependencias del Palacio provincial ha sido normal, desahogada de los asuntos que se han sometido a la Corporación provincial, con la regularidad que daba exigirse con arreglo a los principios de una buena administración.

**El «Alfonso XIII»**

Cuando este periódico llegue a manos de los lectores... ó el vapor «Alfonso XIII» se balanceará majestuosamente sobre las aguas de la Concha... ó continuará enojado en la playa, «lo cual que», difían los doctores del «Ray que robó».

Si, señores, en la marea de esta mañana, que será de cinco a seis, se hará el último esfuerzo.

Los preparativos se hicieron aprovechando las mareas de ayer.

Los dos tanques flotadores quedaron colocados a babor y estribor del buque, y amarrados a las vigas de hierro colocadas sobre cubierta.

En la bahía de la Concha quedaron fondeados dos potentes remolcadores y dos buques pesqueros, «El Gordón» y otro de la misma casa armadora del «Alfonso XIII».

Los cuatro buques, tomarán otros tantos remolques y a una señal convenida comenzarán a tirar del buque varado, secundando el esfuerzo de los flotadores y del propio «Alfonso XIII», que también cobrará el cable dado por popa a un anclote fondeado en la bahía.

Si con todo esto no sale, habrá que pensar en el desguace del buque, porque el tiempo apremia y los baneros están impacientes, desearán bajar las cascadas a la playa.

Y si no se desguaza, y el Ayuntamiento lo quisiera, puede adjudicarse a mercedero flotante, si es que no se usa otro procedimiento que no sea el de los flotadores.

Pero no adelantemos los acontecimientos, esperemos el resultado de la fauna de hoy y hagamos todos un esfuerzo «en mente» para que salga el famoso pesquero.

**El día de ayer**

Fue el día de ayer uno de los mejores de la presente estación y como festivo prelijo en fiestas y bien aprovechado por el pueblo donostiarra, domingo que el primero.

Por la mañana, como festividad de San Pascual Bailón, celebró recepción en el gobierno militar, por cierto que fue muy comentada la ausencia de los diputados provinciales conseradores.

De doce a una concierto en el Boulevard por la banda municipal. De siete y media a ocho y media y de nueve y media a diez y media conciertos por la banda militar.

Durante todos los conciertos, fue también muy comentada la ausencia de las sillas.

¿No decían que la comisión de Hacienda había solicitado permiso del alcalde para colocar sillas en el paseo, con el doble fin de servir al público y entregar unos cientos de pesetas en la Misericordia?

Si decían, pero quién.

Por la tarde, emigración general a Martutene, Harnani, Rentería y otros puntos.

La verdad es que el tiempo convidaba a pasar por los pintorescos alrededores de la población.

Y aunque de pasada hemos de decir que el servicio de tranvías a Martutene dejó bastante que desear.

Lombrices, con paradas interminables, se hacían a veces sin saber si esperar a otro tranvía ó seguir adelante, o cual fue causa de protestas por parte del público y muchos viajeros tuvieron que apearse antes de llegar al punto donde iban.

Es de esperar que en días como el de ayer se normalice el servicio.

Y ya que hablamos de vehículos, también tenemos que hacernos eco de quejas que nos producen contra ciertos ciclistas que andan, mejor dicho vuelan por las calles y paseos sin llevar la correspondiente bozina.

Debido a esto, ayer se registraron varios atropellos sin consecuencias desagradables por fortuna.

Lo menos que se puede exigir es que lleven bozina para avisar a los transeúntes.

Trasladamos las quejas a la guardia municipal.

## De Instrucción pública

El sábado se reunió en uno de los salones del gobierno civil, bajo la presidencia de don Antonio Jiménez gobernador interino, la Junta provincial de Instrucción pública con asistencia del director del Instituto, director de la Escuela Normal de Maestros, señores Pérez Yegüe, Echave, Albarillos, inspector de primera enseñanza, inspector de Sanidad, Arcipreste señor Urizar, Salazar y Acha.

Quedó enterada de los expedientes tramitados por la secretaría desde la última sesión.

Quedó enterada de comunicaciones de la Superioridad aprobando la creación de dos escuelas públicas en Tolosa, el paso al primer período de observación a la maestra de Cegama y la cuenta del primer trimestre de 1908 correspondiente a derechos pasivos.

Desestimó los escritos de los maestros que fueron de Pasajes de San Pedro reclamando la gratificación por la clase nocturna de adultos.

También desestimó la reclamación contra la subvención que dá el Ayun-

tamiento de Ascotia al profesor de letrinidad.

Y nombró a don Daniel Aloia, maestro interino de la escuela de Aduna y a doña Nicolasa Rodríguez maestra de la escuela de Ategorrieta (Sebastián).

**Mar y puertos**

Con tiempo espléndido y mar bella salieron ayer mañana del puerto los vapores pesqueros y lanchas de altura, para dedicarse a sus habituales faenas de la pesca.

Los primeros regresaron por la tarde sin pesca alguna.

Las lanchas quedaron en alta mar dedicadas a la pesca y regresarán hoy.

Fue el de ayer mal día para los pescadores.

El puerto visto ayer más animado que en días anteriores.

Procedente de Gijón entró el vapor «María Magdalena» con carbón.

De Santander, con carga general entró el vapor «María Pilar».

También entró el vapor «Elena» procedente de San Esteban de Pravia en lastre.

Salgó para Zumaya, el pallebot «San Juan de Dios» en lastre.

Hay en espera el vapor «Martín» procedente de Gijón con carbón.

**Mareas para hoy**

Pleamarea: A las 5,24 m. y 5,43 n.

Bajamarea: A las 11,24 m. y 11,43 n.

**Mehalla hafidista**

Comunican de Tánger que la prensa local alemana dice que una numerosa mehalla hafidista sitúose en un punto estratégico de Feranda, dominando los caminos de F. z., Mequinez, Tánger y Rabat.

Los preparativos se hicieron aprovechando las mareas de ayer.

Los dos tanques flotadores quedaron colocados a babor y estribor del buque, y amarrados a las vigas de hierro colocadas sobre cubierta.

En la bahía de la Concha quedaron fondeados dos potentes remolcadores y dos buques pesqueros, «El Gordón» y otro de la misma casa armadora del «Alfonso XIII».

Los cuatro buques, tomarán otros tantos remolques y a una señal convenida comenzarán a tirar del buque varado, secundando el esfuerzo de los flotadores y del propio «Alfonso XIII», que también cobrará el cable dado por popa a un anclote fondeado en la bahía.

Si con todo esto no sale, habrá que pensar en el desguace del buque, porque el tiempo apremia y los baneros están impacientes, desearán bajar las cascadas a la playa.

Y si no se desguaza, y el Ayuntamiento lo quisiera, puede adjudicarse a mercedero flotante, si es que no se usa otro procedimiento que no sea el de los flotadores.

Pero no adelantemos los acontecimientos, esperemos el resultado de la fauna de hoy y hagamos todos un esfuerzo «en mente» para que salga el famoso pesquero.

**La bahía de Anghera**

La bahía de Anghera intenta acometer en las inmediaciones de Tánger el aduar de Dal Faik.

**Intervención de El Guabba**

El asunto de los ganados parece que va tomando buen curso gracias a los buenos oficios de El Guabba y han evitado un choques que hubiera tenido fatales consecuencias.

**Tranquilidad**

En Tánger reina tranquilidad.

**El Comité marroquí**

De Berlín transmiten los siguientes detalles que publican los diarios acerca de la reunión del Comité marroquí.

Este, de acuerdo con la Asociación Pargermanista, y para apoyar las peticiones de los enviados de Hafid, organizó una reunión pública, que ha sido muy accidentada.

El conde Pfeil, presidente del Comité habló primero y dijo que la cuestión marroquí entra en una nueva fase, porque Hafid ha sido reconocido sultán por las dos terceras partes del imperio.

El conde Ruyssck pronunció luego un largo discurso apoyando los argumentos de Pfeil, y terminó pidiendo al gobierno adopte una actitud más firme y más en armonía con los intereses alemanes.

Bernstein, ex diputado socialista del Reichstag, había después, refutando los razonamientos de los anteriores oradores.

Los asistentes al acto empezaron a silbarlo, y promovieron un gran tumulto.

Sin embargo, Bernstein, a fuerza de serenidad y pulmoneo, logró hacerse oír y dijo que condenaba toda política que pudiera conducir a un conflicto con Francia.

**Resolución del Tesoro**

Durante la primera quincena del corriente mes ha recaudado el Tesoro por todos los conceptos la suma de 30.355.902 pesetas, significando un aumento de 417.732 pesetas sobre lo recaudado en igual período del año 1907.

Por concepto de Aduanas ha habido un aumento en la recaudación de 614.156 pesetas.

**El diestro Mazzantini**

Procedente de Tavera de la Reina en cuya plaza de toros fué cogido atesayer, llegó en la madrugada de ayer a esta Corte el diestro Tomás Alarcón «Mazzantini» siendo visitado por el doctor Mascarell.

Este levantó el apéndice y extrajo de la herida gran cantidad de coágulos de sangre, volviendo luego a vender la herida.

El estado del diestro es satisfactorio hasta el punto de que dentro de ocho días podrá torrear en Lisboa.

**El día de ayer**

Fue nublado y triste pero con todo ello reinó extraordinaria animación, especialmente en la Pradera de San Isidro.

En San Antonio de la Florida celebró una solemne función religiosa con motivo de la inauguración del nuevo puente construido en sustitución del llamado «Puente Verde», destruido hace tiempo.

Con dicho motivo, en la Florida y en la pradera del Corregidor se celebraron varios festejos populares, viéndose dichos puntos muy concurridos y animados.

**Oriminal abatido**

Continúa abatido y en un estado de postración grandísima en la cárcel el autor del oriminal cometido en la Florida atesayer.

El juzgado se personó ayer en la cárcel para tomar declaración al criminal, pero este se negó resueltamente a hablar nada.

Se ha negado también a tomar algún testimonio.

**Los tranvías**

En la calle de Alcalá se registró ayer tarde una sensible desgracia.

Un tranvía eléctrico atropelló a un anciano de 70 años de edad llamado Antonio González, quien resultó con heridas y contusiones de gran importancia en distintas partes del cuerpo.

En gravísimo estado fué conducido a la casa de socorro.

El público, indignado, se agitó y trató de agredir al conductor del tranvía, pero éste logró fugarse.

Intervinieron los guardias de seguridad y consiguieron restablecer la calma y apaciguar los ánimos.

Del hecho se ha dado conocimiento a las autoridades correspondientes.

**Madrid**

FOR TELEFONO

(De nuestro corresponsal.)

1,15 m.

**Recepción en Palacio**

Con motivo de la festividad del día, cumpleaños de don Alfonso, quedó en los edificios públicos la bandera nacional.

En la acto verificóse la acostumbrada recepción, no asistiendo doña Victoria.

Destilaron por palacio las autoridades y personalidades oficiales y gran número de damas de la aristocracia.

Asistieron también las comisiones del Senado y del Congreso, presidida por el general Acárraga y el señor Dato respectivamente, quienes leyeron los discursos de rúbrica, contestando a ellos don Alfonso.

Durante la recepción, las bandas militares de la guarnición ejecutaron varias piezas en la Plaza de la Armería.

**La «Gaceta»**

Ayer publicaba la «Gaceta» varios decretos, entre ellos uno concediendo

el título de Conde de Aresti al gobernador civil de Vizcaya señor Aresti.

También publicaba otros decretos concediendo los títulos de conde de Pardo Bazán a la escritora gallega doña Emilia Pardo Bazán, y de marqués de Casa Arellano al embajador de España en Viena don Julio Arellano.

Publicaba también dicho periódico oficial los decretos de ferrocarriles estratégicos ya conocidos.

**Recaudación del Tesoro**

Durante la primera quincena del corriente mes ha recaudado el Tesoro por todos los conceptos la suma de 30.355.902 pesetas, significando un aumento de 417.732 pesetas sobre lo recaudado en igual período del año 1907.

Por concepto de Aduanas ha habido un aumento en la recaudación de 614.156 pesetas.

**El diestro Mazzantini**

Procedente de Tavera de la Reina en cuya plaza de toros fué cogido atesayer, llegó en la madrugada de ayer a esta Corte el diestro Tomás Alarcón «Mazzantini» siendo visitado por el doctor Mascarell.

Este levantó el apéndice y extrajo de la herida gran cantidad de coágulos de sangre, volviendo luego a vender la herida.

El estado del diestro es satisfactorio hasta el punto de que dentro de ocho días podrá torrear en Lisboa.

**El día de ayer**

Fue nublado y triste pero con todo ello reinó extraordinaria animación, especialmente en la Pradera de San Isidro.

En San Antonio de la Florida celebró una solemne función religiosa con motivo de la inauguración del nuevo puente construido en sustitución del llamado «Puente Verde», destruido hace tiempo.

Con dicho motivo, en la Florida y en la pradera del Corregidor se celebraron varios festejos populares, viéndose dichos puntos muy concurridos y animados.

**Oriminal abatido**

Continúa abatido y en un estado de postración grandísima en la cárcel el autor del oriminal cometido en la Florida atesayer.

El juzgado se personó ayer en la cárcel para tomar declaración al criminal, pero este se negó resueltamente a hablar nada.

Se ha negado también a tomar algún testimonio.

**Los tranvías**

En la calle de Alcalá se registró ayer tarde una sensible desgracia.

Un tranvía eléctrico atropelló a un anciano de 70 años de edad llamado Antonio González, quien resultó con heridas y contusiones de gran importancia en distintas partes del cuerpo.

En gravísimo estado fué conducido a la casa de socorro.

El público, indignado, se agitó y trató de agredir al conductor del tranvía, pero éste logró fugarse.

Intervinieron los guardias de seguridad y consiguieron restablecer la calma y apaciguar los ánimos.

Del hecho se ha dado conocimiento a las autoridades correspondientes.

**Cataluña**

(FOR TELEFONO)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

1,20 m.

**La situación del alcohol**

Los periódicos y la opinión continúan ocupándose de la situación equivoca en que se halla el alcohol.

Mientras unos aseguran que no volverá a poseer el carácter de un delito dicen que lo hará con motivo de la visita de los concejales de Toulousa.

El interesado no afirma ni niega.

**Agitación política**

La política local ha vuelto a entrar en un período de agitación,

Asteasu-5-15 1908.

## En el Centro Católico

Conforme estaba anunciado, ayer a las ocho y media de la noche, tuvo lugar en el Centro Católico de esta ciudad la solemne distribución de premios a los alumnos de la escuela nocturna.

El bonito salón teatro se vió concurridísimo, en ontrándose presentes gran número de distinguidas personas de la localidad.

En primer lugar se procedió a la distribución de premios que fueron repartidos por el presidente del Centro R. P. Echeverría, y el vicepresidente don Manuel Izategui, reinando gran entusiasmo entre los agraciados.

Los premios consistían en pantalones, botines etc.

A continuación se puso en escena la popular zarzuela en un acto, letra de don José Extremadura, música del maestro Chapí, titulada «Música clásica», en la que tomaron parte los señores Victoria, Zubizarreta e Ibarra, que estuvieron en sus respec-

tos papeles, hechos unos verdaderos maestros.

Terminó la velada con la representación del juguete cómico en un acto y en prosa, titulado «Famencomeante» desempeñado por los señores Victoria, Zubizarreta e Ibarra, los cuales mantuvieron la hilaridad en el público, durando todo el trascurso de la obra, cosechando al final grandes aplausos.

La concurrencia salió muy satisfecha.

En la Plaza de Martutene

**El Concierto de ayer**

De verdadero acontecimiento artístico puede calificarse el concierto celebrado ayer tarde en la Plaza de Martutene, local que ayer confirmó una vez más sus buenas condiciones acústicas.

La bonita pieza presentaba alegre y animado aspecto, pues la entrada fue superior a la del miércoles último. A esto debieron contribuir las circunstancias de ser día festivo y las generales simpatías que tienen el lugar orfeón donostiarra y las dista guiadas artistas que prestaron su valioso concurso.

«El adagio de la noche» de Beethoven R. II., «Fantasía vasco-galega» de Arin y «Los maestros cantores» consiguieron la primera parte del programa, siendo irremisiblemente ejecutados, y mereciendo nutridos aplausos.

En la segunda parte figuraban «El destierro» de Max Bruch, «Nos qui sumus» de Rilan Lassus y «Galilá», Gounod.

En esta última obra, de gran fuerza, lució su potente y bien timbrada voz la señorita Batoré, que dijo su parte con verdadero gusto y acento con valentía las notas agudas, siendo admirablemente secundada por la nutrida masa coral en la que figuraban ochenta niños de ambos sexos.

Dicha obra mereció los honores de la repetición, siendo ovacionada la señorita Batoré, y obsequiada con un magnífico bouquet de flores naturales.

También en la ejecución de «El Destierro», que como todas las demás del programa obtuvieron esmerada interpretación, cantó su partitela el barítono solista señor Cirilo con valentía y afirmación, bien secundado por el doble cuarteto vocal.

Terminó el concierto con la tercera parte en la que, la orquesta ejecutó muy bien «Lannhäuser», bajo la inteligente batuta del maestro Eanaola.

El orfeón cantó a continuación el «Canto del Ruiseño», «Nere Andria» y la jota «Viva Aragón», de Retana, obras que bordó el orfeón, el cual unió por otra página a su brillante historia artística.

El maestro Eanaola, como siempre lo hemos visto; arrastrando a aquella enorme masa compuesta de 200 ejecutantes, con